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Ocho columnas 
 

 
 

 

En pandemia, CFE gana millones por reconexión 
Quita luz a 543 mil usuarios y obtiene 47 mdp por restablecerla 

 

 
Obtienen acusados contratos por 13 mmdp 
Proporcionaran servicios de laboratorio y sangre hasta 2023 

 

 

Cayó 19% economía en abril, anticipa Herrera 
T-MEC. Será uno de los motores de la reactivación en el segundo semestre 
 

 

Aún no inicia el T-MEC y EU ya amenaza con solicitar controversias 
Pedirá paneles en el mercado laboral y productos biotecnológicos: Lighthizer 
 

 
Se van al extranjero ventiladores Covid hechos en México 
AMID: no se concentran ventas en el mercado local, pese a emergencia 
 

 
El juez renunció a la protección; Zaldívar ve “crimen de Estado” 
Poder Judicial. Uriel Villegas Ortiz dejó la escolta cuando aún vivía en Jalisco, donde 
conocía de casos sobre el narco de la zona; la Judicatura le pidió reconsiderar sin 
éxito 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Envió de despensas, fachada para lavado 
En la mira. Red de corrupción de Nicolás Maduro 
 

 
Une Alfaro a gobernadores para reactivar la economía 
Arman megabloque con diez estados encabezados por opositores a AMLO; la idea, 
rescatar empleos y cadenas productivas golpeadas por la pandemia de COVID 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Juez llegó sin escolta a Colima donde han matado a 9 funcionarios 
El asesinato, “Crimen de estado”: Presidente de la Corte 
 

 
Competitividad de 16 estados da vergüenza 
Algunos podrían estar en África Subsahariana, dice el IMCO 
 

 
No vamos a ceder 
En el crimen del juez Uriel Villegas Ortiz 
 

 

Reapertura costosa 
Sin ventas y ni apoyos, comercios enfrentan difícil situación; para un mes necesitan 
al menos 45 mil pesos 
 

 

Crimen de Estado asegura presidente de la Suprema Corte 
Si no se resuelve, será una derrota para el Estado mexicano: Zaldívar 
 

   
Reportan más de 5 mil muertes en 7 días 
Entre el 10 de junio y el 17 de junio la cifra de decesos incremento en 5 mil 338, si se 
suman los 957 casos reportados por el IMSS; 770 defunciones se registraron ayer 
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Panorama Nacional 
 
 

No quiero espectáculo con Alfaro: AMLO La Jornada, Redacción, p. web). 
Sobre un encuentro con el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo prefiero que se serenen las cosas; no quiero un espectáculo. 
Durante su gira por Puebla, convocó al mandatario estatal a buscar la manera de actuar 
de forma institucional, al recordarle su falta de respeto por decir que desde los sótanos 
del poder de la Ciudad de México se estaba auspiciando la inconformidad en Jalisco. 
Después de que Alfaro afirmó que lo está buscando, el Ejecutivo federal destacó en 
conferencia de prensa que se encuentra de gira. Ahora no estoy en México; no es por 
otra cosa. Tenemos todo el tiempo ocupado”. 
Sin embargo, destacó que hay cosas muy importantes que atender, como la pandemia 
y lo que tiene que ver con la seguridad, como para estar dando nota sobre diferencias 
que tenemos. Claro que las hay, pero al mismo tiempo debemos buscar la manera de 
actuar de forma institucional. 
De mi parte, señaló, siempre ha sido así. Por eso me extrañó la falta de respeto de decir 
que nosotros estábamos interviniendo en Jalisco, que desde los sótanos del poder de 
la Ciudad de México auspicia la inconformidad en Jalisco, subrayó. 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, recordó que hoy los integrantes 
del gabinete tendrán una videoconferencia con todos los gobernadores. 
En otro tema, el Presidente mencionó que, conforme a la ley, los servidores públicos 
deben dejar sus cargos meses antes de la elección de 2021 si quieren ser candidatos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/politica/011n1pol) 
 

Gobernadores de Alianza Centro Bajío Occidente buscan discutir con 
AMLO reactivación económica (Aristegui Noticias, Redacción, p. web). 
Integrantes del grupo de gobernadores denominado Alianza Centro Bajío Occidente, 
manifestaron su interés por reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
para discutir el proceso de reactivación económica en sus entidades federativas. 
Reunidos en Jalisco, los gobernadores de Aguascalientes, Martin Orozco Sandoval; 
Querétaro, Francisco Domínguez Servien, y Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez 
Vallejo, hablaron sobre las diversas estrategias para apoyar a las empresas, a los 
trabajadores y a los grupos vulnerables de sus estados. 
El anfitrión, Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, expuso que la reunión con el 
presidente de la República sería “un ejercicio de respeto en un ejercicio republicano en 
el que lo que pedimos es que puedan ser atendidos planteamientos que son estratégicos 
para el desarrollo de cada una de las entidades federativas”. 
“No tenemos ningún interés de abonarle a la confrontación, queremos dialogar 
queremos construir acuerdos, queremos ayudarle también creo todos al presidente 
México a sacar adelante al país, cada quien en nuestra responsabilidad”. 
Alfaro insistió en que los gobernadores de la Alianza no tienen agendas políticas ocultas, 
y que no buscan abonar “al ambiente de tensión y de confrontación que se ha generado 
en México en los últimos tiempos”. 
(https://aristeguinoticias.com/1706/mexico/gobernadores-de-alianza-centro-bajio-
occidente-buscan-discutir-con-amlo-reactivacion-economica/) 
 

Ejecución del juez, crimen de Estado: Zaldívar (La Jornada, Eduardo Murillo, p. web). 
El asesinato del juez Uriel Villegas Ortiz y de su esposa fue un crimen de Estado, afirmó 
el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar. 
Durante una videoconferencia con la Barra Mexicana de Abogados, el ministro abrió su 
presentación señalando: que no haya duda que este es un crimen de Estado, y cuando 
ocurre algo así todas las instituciones del Estado mexicano estaremos del mismo lado; 
aquí no caben las diferencias, no caben las políticas, no cabe ninguna otra distracción. 
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Zaldívar hizo alusión a la definición más general del término, donde se incluye a los 
delitos cometidos no sólo por agentes estatales, sino también por particulares, con la 
complicidad, tolerancia u omisión del Estado. 
Sentenció: Si este caso no se resuelve será una derrota para el Estado mexicano; el 
estado de derecho quedará herido de muerte. 
Afirmó que el juez Villegas contaba con protección, pero optó por renunciar a ella. 
Añadió que el Consejo de la Judicatura Federal le envió un oficio solicitándole que 
reconsiderara, pero el juzgador reiteró su decisión de no tener escoltas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/politica/007n1pol) 
 

En un abril 'negro', la economía se desplomó 19%, anticipa Arturo Herrera 
(El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
El golpe económico derivado de la pandemia del COVID-19 “se sentirá más” durante el 
segundo trimestre del 2020, ya que los datos preliminares arrojan que la actividad 
económica cayó 19 por ciento en abril y “un poco menos” en mayo, estimó Arturo 
Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
Al participar en el podcast “Norte Económico”, con Gabriel Casillas y Alejandro Padilla, 
directivos del área de análisis económico de Grupo Financiero Banorte, Herrera 
mantuvo su escenario de recuperación económica en forma de ‘palomita de Nike’, que 
implica una recuperación más lenta que la caída de la actividad, y matizó que el avance 
será muy alto respecto de la base de comparación en la que estamos hoy. 
“La primera determinación que vamos a tener pronto es el crecimiento en el segundo 
trimestre, que es cuando el golpe económico se va a sentir más. Los números 
preliminares arrojan una caída de la actividad económica de entre 18 y 19 por ciento en 
abril, y tal vez un poco menos en mayo. Veremos cómo nos va con la apertura en junio”, 
sostuvo el funcionario. 
Herrera dijo que para el segundo semestre lo que se espera es entrar en una fase de 
apertura ordenada, es decir, sin regresar a lo que era normal antes, pero señaló que se 
contará con motores específicos que apoyarán a la actividad económica como es el 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), un sistema financiero 
robusto, créditos a la palabra y un gasto de inversión del gobierno adelantado. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/en-un-abril-negro-la-economia-se-desplomo-19-
anticipa-arturo-herrera) 
 

La Cuatroté frenó nueva política industrial: Concamin (El Sol de México, Juan Luis 

Ramos, p. web). 
La “nueva política industrial” para el país que presentó la secretaria de Economía, 
Graciela Márquez, a principios de octubre en Querétaro, se echó para atrás porque a 
algunos actores del gobierno no les gustó, refirió el presidente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin), Francisco Cervantes. 
“No se firmó el acuerdo. Se propuso ante el Presidente de la República y todo el 
Gabinete, y sólo la Secretaría de Economía sacó un decálogo de política industrial 
cuando nuestra propuesta estaba cimentada y muy consultada”, comentó el directivo a 
El Sol de México. 
A casi nueve meses de que la funcionaria federal, acompañada por representantes del 
sector privado, anunció esta “nueva política industrial”, Cervantes aseguró que “faltó 
voluntad de algunas personas en el gobierno” para sacarla adelante. 
—¿Actualmente México cuenta con una política industrial sólida?—, se le preguntó a 
Francisco Cervantes. 
—No, ni nada que se le acerque. No tenemos y por eso es nuestra propuesta—, 
respondió el líder de los industriales. 
El decálogo presentado por la funcionaria hablaba de promover una mayor la 
competencia económica, aprovechar la apertura comercial, generar un entorno de 
negocios amigable con certidumbre para atraer mayores flujos de inversión nacional y 
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extranjera, así como alentar el crecimiento de las pymes e incentivar los proyectos 
industriales en las regiones más rezagadas del país, entre otras acciones. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/la-cuatrote-freno-nueva-politica-
industrial-concamin-graciela-marqiez-decalogo-competencia-economia-inversiones-
5379892.html) 
 

Legisladores acuerdan periodo extraordinario de sesiones para analizar el 
marco regulatorio del T-MEC (El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, Ricardo 
Monreal, confirmó que a través de un acuerdo parlamentario se realizará un periodo 
extraordinario de sesiones la siguiente semana, para legislar temas pendientes del 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
A través de sus redes sociales, el también coordinador parlamentario de Morena en la 
Cámara Alta, detalló que los grupos de trabajo están avanzando para formular los 
dictámenes consensados. 
En estos trabajos participan todas las fracciones parlamentarias, así como la secretaria 
de Economía, Graciela Márquez, y el subsecretario para América del Norte de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores. Monreal Ávila también reconoció también la 
participación del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
“Es una buena noticia, después del Covid vamos a tener que revivir nuestra economía, 
va a quedar devastada, sus efectos son nocivos y por eso es que estamos 
implementando las y los legisladores mecanismos e instrumentos que ayuden a la 
recuperación económica, a la generación de empleos, y a la implementación de este 
tratado comercial", declaró. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Legisladores-acuerdan-periodo-
extraordinario-de-sesiones-para-analizar-el-marco-regulatorio-del-T-MEC-20200617-
0091.html) 
 

El IMSS, listo para brindar atención médica en urbes con alta carga de 
enfermos (La Jornada, Redacción, p. web). 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se encuentra en la etapa de respuesta 
máxima de atención médica de la pandemia de Covid-19, principalmente en ciudades 
donde se registra la mayor carga de enfermedad. Ahí se ha concentrado a los equipos 
Covid, que son los grupos de médicos de diferentes áreas clínicas que se capacitaron 
para el manejo de los enfermos. Raúl Peña Viveros, coordinador de Atención Integral 
de Segundo Nivel del Seguro Social, explicó que se integraron 3 mil 879 equipos Covid, 
con un especialista en medicina crítica, tres generales o especialistas de otras áreas y 
seis enfermeras auxiliares y generales. 
Cada equipo tiene a su cargo 24 pacientes con coronavirus. Trabajan los siete días de 
la semana y 24 horas al día en los 185 hospitales dispuestos para atender a los 
pacientes con esta enfermedad. 
Explicó que el médico líder es especialista en medicina interna, urgencias, infectología, 
cuidados intensivos, anestesiología o neumología. Se encarga de dirigir las 
intervenciones que se realizan con el paciente, así como algunas maniobras de acceso 
vascular, intubación y condiciones terapéuticas necesarias 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/politica/004n3pol) 
 

Avalan diputados ruta para crear ley de consulta a pueblos indígenas (El Sol 

de México, Rafael Ramírez, p. web). 
Diputados federales de las Comisiones acordaron la ruta para crear una Ley General de 
Consulta de Pueblos y Comunidades Indígenas y Afrodescendientes para que estos 
grupos poblacionales sean informados y consultados sobre proyectos y programas 
gubernamentales que pudieran afectar sus territorios y comunidades.  
En reunión virtual, los integrantes de las Comisiones Unidas de Gobernación y 
Población y de Pueblos Indígenas en la Cámara de Diputados, aprobaron el 
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procedimiento para crear dicha legislación. Además, avalaron un documento inicial para 
enriquecerlo y que sirva de punto de partida para esta Ley de Consulta. Durante la mesa 
de trabajo virtual entre ambas comisiones, los legisladores coincidieron en que es una 
deuda con los pueblos originarios y afrodescendientes darles voz para que decidan 
sobre sus territorios. 
Es de destacar que, con la eventual creación de esta Ley -la cual cuenta hasta el 
momento con cinco iniciativas distintas-, se propone: reglamentar el derecho a la 
consulta previa de los pueblos y comunidades indígenas y afrodescendientes, a través 
de un proceso transparente, en el que puedan expresar su opinión en torno a los 
proyectos de obra pública que afecte sus tierras y territorios o los recursos naturales 
existentes en ellos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/avalan-diputados-ruta-para-crear-
ley-de-consulta-a-pueblos-indigenas-5379047.html) 
 

CDMX y Querétaro son las entidades más competitivas para enfrentar el 
Covid-19 (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Las entidades del país más competitivas y, por ende, con un mayor nivel de preparación 
y adaptación ante los retos que se están presentando por la crisis económica y sanitaria 
derivada del Covid-19, son la Ciudad de México y Querétaro, reveló el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (Imco). 
En videoconferencia de prensa, el director general del Imco, Manuel Molano, detalló que 
para el Índice de Competitividad Estatal (ICE) 2020, a diferencia de ediciones pasadas, 
no se desarrolló un ranking general, “en su lugar se buscó reconocer el buen desempeño 
de los estados en distintas dimensiones de competitividad, mediante la asignación de 
medallas (de oro, plata y bronce).” 
“La competitividad de los estados es la capacidad para forjar, atraer y retener talento e 
inversión; además si una entidad muestra mayor competitividad más fácil podrá 
recuperarse de eventos catastróficos, como una epidemia o un sismo”, dijo. 
“Realmente es muy difícil prever lo que va a pasar, hay eventos que ocurren cada 10 
años, cada 100 años, pero sí podemos prevenir para que los efectos como pandemias, 
terremotos, fenómenos sociales, no necesariamente afecten tanto la cotidianidad de los 
ciudadanos y la competitividad del país”, ahondó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-y-Queretaro-son-las-entidades-
mas-competitivas-para-enfrentar-el-Covid-19--20200618-0010.html) 
 

UNAM y Gobierno de CDMX capacitarán a médicos de farmacias para 
detectar casos de COVID-19 (El Financiero, Redacción, p. web). 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Gobierno de la Ciudad de 
México capacitarán vía remota a los médicos que tienen consultorios dentro de 
farmacias para detectar casos de COVID-19, anunció este miércoles la jefa de Gobierno 
capitalina, Claudia Sheinbaum. 
"Se está trabajando en un programa de formación y capacitación a los médicos 
generales, particularmente los que atienden en farmacias, que muchas veces son 
atención primaria de los habitantes de la Ciudad. La mayoría de las empresas que tienen 
farmacias están de acuerdo. Este programa, seminario a distancia, esencialmente es 
para la atención temprana de COVID-19", puntualizó. 
En su participación, el rector de la UNAM, Enrique Graue, destacó la importancia de la 
atención médica de primer nivel. 
"Es importante la preparación de personal en el primer nivel de atención para poder 
definir rápidamente síntomas y poder canalizar, en su momento oportuno, a los 
pacientes a los centros de tratamiento. Indudablemente, va a repercutir en la salud de 
los habitantes de la CDMX", afirmó. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/unam-y-gobierno-de-cdmx-capacitaran-a-medicos-
de-farmacias-para-detectar-casos-de-covid-19) 
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Constructoras edificarán viviendas populares para créditos accesibles (La 

Jornada, Roció González Alvarado, p. web). 
Por medio de fideicomisos públicos y privados que serán operados por Servicios 
Metropolitanos (Servimet), se planea construir vivienda incluyente o popular en la 
Ciudad de México, en el que la IP aportará el terreno para los desarrollos inmobiliarios 
que serán edificados al amparo de la norma 26 con el fin de garantizar su bajo costo, 
aseguró el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en la capital del país, Armando Díaz Infante. 
Detalló que antes de la emergencia sanitaria por el Covid-19 había un inventario de 15 
mil 723 viviendas nuevas, de las cuales 3 mil 783 están entre un millón y 2 millones de 
pesos; 3 mil 525 en el rango de hasta 3 millones, y más de la mitad, ocho mil 415, por 
encima de este costo, lo que las hace inalcanzables para los créditos que se ofrecen. 
En años recientes esto ha generado una mayor gentrificación en la ciudad y que la base 
de la pirámide económica tenga que ejercer sus créditos en los municipios conurbados 
con todos los costos que conlleva, por lo que se busca revertir esta situación. 
Agregó que en la ciudad el precio del suelo no ayuda a ofrecer vivienda económica 
incluyente, por lo que se optó en retomar la norma 26, que fue suspendida en 2013, 
pero quedó activa para tres dependencias del gobierno: Instituto de Vivienda (Invi), el 
Sistema de Transporte Colectivo Metro y Servimet. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/capital/028n1cap) 
 

México tendrá injerencia en conflictos globales (El Economista, Perla Pineda, p. 

web). 
Ciudad de México. - Con 187 votos a favor y cinco abstenciones, México fue electo como 
miembro no permanente del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) para el periodo 2021-2022, para participar en las decisiones en el órgano 
que se encarga de velar por la paz y la seguridad internacional. 
India, Irlanda y Noruega también  fueron elegidos, pero los 193 estados miembros de la 
ONU deben regresar para continuar votando para llenar un puesto vacante más. 
Canadá perdió ante Irlanda y Noruega en una elección muy disputada que incluyó a 
Irlanda llevando a los embajadores de la ONU a un concierto de U2 y a Canadá llevando 
a los enviados a un concierto de Celine Dion. 
Internacionalistas destacan que es un momento importante y trascendente para que 
México refuerce su presencia en organismos multilaterales, fortalezca su liderazgo, 
además de prepararse para fijar sus posturas frente a los conflictos y ser la voz de la 
región de América Latina y el Caribe. 
Pia Taracena, académica de la Universidad Iberoamericana, considera que es 
importante que México, además de trabajar los ejes del consejo, también presente su 
propia agenda, a través de iniciativas como la presentada por el embajador y 
representante de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, respecto a hacer 
universales y asequibles las vacunas contra el Covid-19. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-tendra-injerencia-en-
conflictos-globales-20200617-0113.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Estafan a campesinos (Pulso Diario de San Luis, Carmen Hernández, p. web). 
Jueves 18 junio 2020 
repartan más de 500 hectáreas de terreno de uso común, para evitar que vivales estafen 
a campesinos a quienes arriesgan su vida al hacerlos acudir a reuniones sin las medidas 
de sanidad esenciales. 
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Los entrevistados sostuvieron que es de vital importancia que el Comisariado Ejidal del 
Puente del Carmen, de nombre Cruz, retome el punto de la repartición de los terrenos 
de uso común. 
Hicieron mención que hay personas ajenas que están en posesión de predios de monte 
de uso común, que no son hijos de ejidatarios y nunca se han presentado a las 
asambleas a solicitar un terreno. 
Mencionan los ejidatarios que es lamentable que personas mayores de 70 a 80 años de 
edad, estén peleando terrenos que ya tienen títulos de propiedad, y además estén 
exponiendo su vida al acudir a reuniones a las que son convocadas, encabezadas 
presuntamente por Julián Torres, César Cadena, Blas Martínez, Benjamín Rivera, 
Florentino Balderas, sin la sana distancia, sin cubrebocas y a pleno sol.  
Insistieron que es de vital importancia que tanto el comisariado ejidal así como la 
Procuraduría Agraria oriente a los ejidatarios, para evitar que se lleguen a contagiar 
de coronavirus y además pierdan sus ahorros. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/estafan-a-campesinos/1134821) 
 

Conflicto entre funcionarios federales ha retrasado la entrega de fertilizante 
en Guerrero (Televisa Regional, José Luis López, p. web). 
Miércoles 17 junio 2020 
Guerrero. - Un conflicto político entre funcionarios federales por el Control de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, está retrasando la entrega del fertilizante y 
provocado que varios campesinos hayan sido excluidos por meter a militantes de 
Morena, al padrón de beneficiarios, aunque no sean productores del campo. 
En conferencia de prensa, líderes de organizaciones que integran el Movimiento 
Campesino Guerrerense, desmintieron que las movilizaciones que han encabezado 
para exigir que campesinos sean integrados al padrón del fertilizante, tenga tintes 
políticos, tal como lo denunció el delegado federal, Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros. 
El profesor José Juan Bautista, dirigente de antorcha campesina, dijo que el programa 
nacional del fertilizante, es utilizado con tintes políticos, debido a que los funcionarios 
encargados del programa, buscan el agradecimiento de los campesinos beneficiarios, 
con miras a las elecciones del 2021 en Guerrero. 
Denunció que la SADER trae un conflicto muy marcado por el poder, por un lado, en la 
Secretaría del Bienestar está el subsecretario de Seguridad Alimentaria, Víctor Suárez, 
quien detenta por el poder de la SADER, que tiene Víctor Villalobos. 
Reveló que Víctor Suárez, trae un grupo de seguidores en Guerrero denominado 
Coordinadora de Comisariados, quienes a través de Gabriel Hernández, Coordinador 
Nacional de los Servidores de la Nación, les dio apertura para poder acceder a través 
de enlaces al Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría Agraria, engañando a los 
comisariados que tenían el poder de decidir quiénes sí y quienes no ingresaban al 
padrón de beneficiarios del programa del fertilizante, haciendo todo un conflicto de 
intereses 
(https://televisaregional.com/guerrero/noticias/conflicto-entre-funcionarios-federales-
ha-retrasado-la-entrega-de-fertilizante-en-guerrero/) 
 

Inaugura Arturo de Rosas Primera Etapa del Bachillerato Frida Kahlo en 
Santa Rosa (Radio TK, Javier Rodríguez Andrade, p. web). 
Miércoles 17 junio 2020 
Puebla, Tecamachalco. - El diputado local Arturo de Rosas acompañado de docentes, 
padres de familia inauguró la primera etapa de construcción del Bachillerato Frida Kahlo, 
donde además aseguró que gestionará el apoyo para la instalación de la malla ciclónica 
que resguardará este inmueble educativo.  
La tarde de este martes el diputado local Arturo de Rosas Cuevas acompañado de 
autoridades educativas, padres de familia y docentes realizó el corte de listón de la 
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inauguración de la primera etapa de construcción del Bachillerato Frida Kahlo de la junta 
auxiliar de Santa Rosa.  
Durante su mensaje Rosas Cuevas resaltó que luego de once años de permanecer sin 
propias instalaciones y en situaciones precarias este día ya es una realidad esta obra 
con la que contarán los alumnos del bachillerato para continuar sus estudios de manera 
digna en esta junta auxiliar de Santa Rosa.  
Por su parte el director de la institución Alejandro López Mauricio agradeció el apoyo del 
diputado y afirmó que maestros fundadores verán hecho realidad el sueño de tener 
instalaciones propias que mejoren las condiciones del alumnado.  
“Yo quisiera agradecerle al diputado por que fue la primera persona que creyó en que 
si se podía hacer realidad la construcción, cuando yo platique con él le comentaba con 
tristeza con desánimo que nos habían regresado de la Procuraduría Agraria tres 
veces, ¡Que no entiende usted que no se pueden hacer escuelas en parcelas escolares! 
y así se lo comenté al diputado y él dijo que si se puede y estamos viendo que sí se 
pudo.” 
Por su parte el presidente auxiliar Ramón Rodríguez Suárez recalcó que luego de año 
y medio se consolida la edificación de este bachillerato en beneficio de los ciudadanos, 
así como cuestionó el actuar del ex regidor Javier Maldonado Tamariz quien no pudo 
lograr su construcción. 
(http://radiotk.org/?p=13903) 
 

Sector Agrario 
 
 

Se plantan otra vez por Santa Lucía; exigen pagos de terrenos (Excélsior, 

Ángeles Velasco, p. web). 
Jueves 18 junio 2020 
Estado de México. - Comuneros y vecinos del poblado de San Miguel Xaltocan, 
municipio de Nextlalpan, llevaron a cabo una manifestación en el campamento que 
mantienen en las inmediaciones de donde se construyen las pistas de la nueva terminal 
aérea Felipe Ángeles, en terrenos del municipio de Nextlalpan, para exigir una 
compensación por 128 hectáreas de su localidad que fueron expropiadas 
Mauro Palma Sánchez, de la comisión de tierras, explicó que han realizado ya más de 
20 manifestaciones “y no nos han hecho caso, por tal motivo estamos hoy aquí porque 
hubo un acuerdo con el gobierno federal cuando se expropiaron estos terrenos; 
quedaron que nos los iban a pagar, pero nos traen a pura mentira; tenemos año y medio 
que no nos cumplen”, apuntó. 
Los inconformes señalaron que han tenido reuniones con personal de Sedatu, Conagua, 
Gobernación y el acuerdo es que se llevarían a cabo obras y mejoras en su comunidad, 
pero hasta el momento nadie les ha hecho caso. 
“Xaltocan es un pueblo pasivo, por ser pasivo y por ser confiado esos señores nos están 
viendo la cara, no cumplen, qué dice el pueblo, vamos a manifestarnos porque ellos ya 
se metieron a trabajar en los terrenos que eran de Xaltocan,  y nosotros no tenemos 
ningún avance en el pueblo, entonces se va a trabajar, el trabajo de ellos y Xaltocan va 
a seguir en lo mismo, quieren quitar más terreno todavía de lo que se acordó, eso no es 
justo, por eso el pueblo se manifiesta”, añadió. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-plantan-otra-vez-por-santa-lucia-exigen-
pagos-de-terrenos/1388874) 
 

Sedatu invertirá más de 10 mil mdp para reconstrucción tras el 19-S (Milenio, 

Karla Guerrero, p. web). 
Miércoles 17 junio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) invertirá 10 mil 500 
millones de pesos en beneficio de la reconstrucción de inmuebles que fueron dañados 
tras el sismo del 19 de septiembre de 2017.  
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El titular del ramo, Román Meyer Falcón, precisó que en Puebla se invertirán 2 mil 
millones de pesos para la reconstrucción de viviendas, escuelas, centros de salud e 
inmuebles históricos, como parte del Programa Nacional de Reconstrucción.  
“En Puebla se invirtieron 2 mil 300 millones de pesos en el 2019 y se realizaron 7 mil 
700 acciones, pero no nos quedamos así y seguimos trabajando. 
 Este año, también en Puebla, se van a invertir alrededor de 2 mil millones de pesos 
para poder concluir y atender todas las necesidades en materia de reconstrucción”, 
adelantó. Destacó que la “buena” coordinación entre los gobiernos municipales, 
organizaciones de la sociedad civil, la Secretaría de Cultura y el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia permite agilizar el proceso de reconstrucción.  
Recordó que el año pasado se invirtió 22 millones de pesos en 43 mil acciones de 
reconstrucción de viviendas, escuelas, centros de salud e inmuebles históricos. 
Adicionalmente, Meyer Falcón adelantó la inversión de mil millones de pesos en San 
Andrés Cholula y Puebla de Zaragoza como parte del Programa de Mejoramiento 
Urbano. 
(https://www.milenio.com/politica/19-s-sedatu-destinara-10-mil-mdp-reconstruccion) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
CNOG celebra que Sader permita ingreso de 272 cabezas bobinas de CA (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 17 junio 2020 
Ciudad de México. - La Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG) 
celebró la determinación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 
respecto a permitir el ingreso de 272 cabezas de bovino procedentes de Centroamérica 
a México, conforme a lo establecido en el Acuerdo de Entendimiento de noviembre de 
2019 con el Ministerio de Agricultura de Guatemala. 
Oswaldo Cházaro Montalvo, presidente de la agrupación; Homero García de la Llata, 
secretario y Salvador Álvarez Morán, tesorero, dijeron que dicho convenio tiene el 
propósito de establecer los mecanismos para una importación apegada a la legalidad 
en términos zoosanitarios, aduanales y todos los aplicables a este proceso. 
“Hemos apoyado siempre a las instituciones en la construcción y aplicación de 
mecanismos que, como este, propicien un intercambio comercial basado en los 
principios de legalidad, seguridad y equidad, en un entorno de libre acceso como el que 
exigimos también para la ganadería mexicana hacia los mercados internacionales. En 
razón de ello, en su momento estuvimos presentes y nos pronunciamos a favor de este 
acuerdo”, explicaron. 
“A través de su boletín B22/2020 y vía telefónica, la Sader ha dado a conocer el 
inminente ingreso de 272 cabezas de bovino procedentes de Centroamérica a nuestro 
país”, recordaron. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/06/17/cnog-celebra-que-la-sader-
permita-ingreso-de-272-cabezas-bobinas-de-ca-7825.html) 
 

Acciones interinstitucionales garantizan abasto de alimentos: Sader (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 17 junio 2020 
La coordinación interinstitucional es fundamental para atender las acciones de 
prevención y mitigación de la pandemia de Covid-19 en el medio rural y las regiones 
indígenas, aseguró el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
Víctor Villalobos Arámbula, quien destacó que reducir la posibilidad de contagios en el 
campo contribuye a garantizar la producción, abasto y suministro de alimentos. 
Dijo que en el agro se aplican medidas sanitarias instruidas por la Secretaría de Salud 
(Ssa) y por las acciones de otras dependencias y organismos públicos en materia de 
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transporte y suministro de agua y energía eléctrica, que son esenciales para el buen 
funcionamiento de las actividades de productores, campesinos, ejidatarios y comuneros. 
Al participar en la Novena conferencia (virtual) del ciclo Autosuficiencia alimentaria e 
innovación tecnológica, con el tema: ¿Cómo afrontamos a la pandemia de COVID-19 
en el medio rural y en las regiones indígenas?, subrayó que para que en el sector 
primario se garantice la producción y abasto de alimentos es importante cuidar a las 
comunidades rurales y, particularmente, a los trabajadores del campo. 
Apuntó que la operación oportuna de los programas prioritarios incide en el trabajo de 
las unidades productivas agrícolas, pecuarias, pesqueras y acuícolas, componentes que 
impactan directamente a 3.1 millones de productores de pequeña y mediana escala. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/17/acciones-interinstitucionales-
garantizan-abasto-de-alimentos-sader-7341.html) 
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No quiero espectáculo con Alfaro: AMLO 

Jueves 18 junio 2020 / Redacción 

Sobre un encuentro con el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador dijo prefir que se serenen las cosas; no quiero un 

espectáculo. 

Durante su gira por Puebla, convocó al mandatario estatal a buscar la manera 

de actuar de forma institucional, al recordarle su falta de respeto por decir que 

desde los sótanos del poder de la Ciudad de México se estaba auspiciando la 

inconformidad en Jalisco. 

Después de que Alfaro afirmó que lo está buscando, el Ejecutivo federal destacó 

en conferencia de prensa que se encuentra de gira. Ahora no estoy en México; 

no es por otra cosa. Tenemos todo el tiempo ocupado”. 

Sin embargo, destacó que hay cosas muy importantes que atender, como la 

pandemia y lo que tiene que ver con la seguridad, como para estar dando nota 

sobre diferencias que tenemos. Claro que las hay, pero al mismo tiempo 

debemos buscar la manera de actuar de forma institucional. 

De mi parte, señaló, siempre ha sido así. Por eso me extrañó la falta de respeto 

de decir que nosotros estábamos interviniendo en Jalisco, que desde los sótanos 

del poder de la Ciudad de México auspicia la inconformidad en Jalisco, subrayó. 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, recordó que hoy los 

integrantes del gabinete tendrán una videoconferencia con todos los 

gobernadores. 

En otro tema, el Presidente mencionó que, conforme a la ley, los servidores 

públicos deben dejar sus cargos meses antes de la elección de 2021 si quieren 

ser candidatos. 

No obstante, rechazó que el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, 

respondiera si contenderá por la gubernatura de Sonora. Eso se los puede 

contestar, pero no aquí; esto es otra cosa, advirtió. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores de Alianza Centro Bajío Occidente 

buscan discutir con AMLO reactivación 

económica 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Redacción 

Integrantes del grupo de gobernadores denominado Alianza Centro Bajío 

Occidente, manifestaron su interés por reunirse con el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, para discutir el proceso de reactivación económica en sus 

entidades federativas. 

Reunidos en Jalisco, los gobernadores de Aguascalientes, Martin Orozco 

Sandoval; Querétaro, Francisco Domínguez Servien, y Guanajuato, Diego 

Sinhue Rodríguez Vallejo, hablaron sobre las diversas estrategias para apoyar a 

las empresas, a los trabajadores y a los grupos vulnerables de sus estados. 

El anfitrión, Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, expuso que la reunión con el 

presidente de la República sería “un ejercicio de respeto en un ejercicio 

republicano en el que lo que pedimos es que puedan ser atendidos 

planteamientos que son estratégicos para el desarrollo de cada una de las 

entidades federativas”. 

“No tenemos ningún interés de abonarle a la confrontación, queremos dialogar 

queremos construir acuerdos, queremos ayudarle también creo todos al 

presidente méxico a sacar adelante al país, cada quien en nuestra 

responsabilidad”. 

Alfaro insistió en que los gobernadores de la Alianza no tienen agendas políticas 

ocultas, y que no buscan abonar “al ambiente de tensión y de confrontación que 

se ha generado en méxico en los últimos tiempos”. 

 

 



Estrategias de reactivación económica 

 

En conferencia de prensa, los mandatarios expusieron las distintas estrategias 

de reactivación económica que han sido exploradas, incluyendo planes de apoyo 

al sector productivo y a los trabajadores, así como programas alimentarios para 

la población en situación de vulnerabilidad. 

“Estamos evaluando las mejores prácticas en cada una de las entidades 

federativas, para que a partir de estas lecciones podamos afinar nuestras 

estrategias”, expuso Enrique Alfaro. 

El gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco, afirmó que la crisis económica 

que enfrentarán las entidades “durará más tiempo que la crisis del Covid-19”.  

“Si no atendemos la crisis económica nos va a llegar una crisis de seguridad, 

porque mucha gente que buscará ocuparse en algo y llevar el alimento a sus 

hogares tendrán que estar delinquiendo”, advirtió. 

 

Para lograrlo, planteó cuatro propuestas: 

 

Apoyos a micro, pequeñas y medianas empresas a través de créditos “blandos”.  

Alentar la atracción de inversión extranjera, sobre todo, generando certeza 

jurídica en sus estados. 

Crear planes de desarrollo de infraestructura, ya que no sólo genera reactivación 

económica, también fomenta la competitividad. 

Explorar esquemas de inversión público-privada, así como de contratación de 

deuda pública. 

Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, gobernador de Guanajuato, anunció que los 

integrantes de la Alianza estarán sosteniendo reuniones virtuales durante las 

próximas semanas con representantes del Banco de Desarrollo de América 

Latina y de la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos, así 

como con instituciones bancarias mexicanas, para lograr obtener financiamiento 

y plantear proyectos de infraestructura e inversión. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejecución del juez, crimen de Estado: Zaldívar 

Jueves 18 junio 2020 / Eduardo Murillo 

El asesinato del juez Uriel Villegas Ortiz y de su esposa fue un crimen de Estado, 

afirmó el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 

Zaldívar. 

Durante una videoconferencia con la Barra Mexicana de Abogados, el ministro 

abrió su presentación señalando: que no haya duda que este es un crimen de 

Estado, y cuando ocurre algo así todas las instituciones del Estado mexicano 

estaremos del mismo lado; aquí no caben las diferencias, no caben las políticas, 

no cabe ninguna otra distracción. 

Zaldívar hizo alusión a la definición más general del término, donde se incluye a 

los delitos cometidos no sólo por agentes estatales, sino también por 

particulares, con la complicidad, tolerancia u omisión del Estado. 

Sentenció: Si este caso no se resuelve será una derrota para el Estado 

mexicano; el estado de derecho quedará herido de muerte. 

Afirmó que el juez Villegas contaba con protección, pero optó por renunciar a 

ella. Añadió que el Consejo de la Judicatura Federal le envió un oficio 

solicitándole que reconsiderara, pero el juzgador reiteró su decisión de no tener 

escoltas. 

Narró que alguna vez habló con él y le contó que se sentía más a gusto, llamaba 

menos la atención, sentía que no corría ningún riesgo, y afirmó que no tienen 

reportes de que haya recibido alguna amenaza. 

El presidente de la SCJN calificó de mezquinas las versiones de que la seguridad 

para el juez Villegas Ortiz fue recortada debido a la austeridad. Precisó que 

incluso este año el presupuesto para el rubro es superior al del año pasado y 

que ningún juez que haya solicitado protección se ha quedado sin ella. 

Zaldívar agradeció las condolencias expresadas por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador; su consejero jurídico, Julio Scherer Ibarra, y el resto del 

gabinete y los miembros del Poder Judicial de la Federación y de los estados, 

que han expresado su condena por este crimen perpetrado en Colima. 

El magistrado dio a conocer que habló con el secretario de Seguridad y 

Protección Ciudadana, Alfonzo Durazo, con quien se revisarán los protocolos de 

seguridad para cuidar a los juzgadores. 

También informó que habló con el fiscal General de la República, Alejandro Gertz 

Manero, en quien, dijo, tiene toda su confianza personal y profesional para 

esclarecer estos hechos. 

 
 
 
 
 
 



 

En un abril 'negro', la economía se desplomó 

19%, anticipa Arturo Herrera 

 

Jueves 18 junio 2020 / Zenyazen Flores 

El golpe económico derivado de la pandemia del COVID-19 “se sentirá más” 

durante el segundo trimestre del 2020, ya que los datos preliminares arrojan que 

la actividad económica cayó 19 por ciento en abril y “un poco menos” en mayo, 

estimó Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP). 

Al participar en el podcast “Norte Económico”, con Gabriel Casillas y Alejandro 

Padilla, directivos del área de análisis económico de Grupo Financiero Banorte, 

Herrera mantuvo su escenario de recuperación económica en forma de ‘palomita 

de Nike’, que implica una recuperación más lenta que la caída de la actividad, y 

matizó que el avance será muy alto respecto de la base de comparación en la 

que estamos hoy. 

“La primera determinación que vamos a tener pronto es el crecimiento en el 

segundo trimestre, que es cuando el golpe económico se va a sentir más. Los 

números preliminares arrojan una caída de la actividad económica de entre 18 y 

19 por ciento en abril, y tal vez un poco menos en mayo. Veremos cómo nos va 

con la apertura en junio”, sostuvo el funcionario. 

Herrera dijo que para el segundo semestre lo que se espera es entrar en una 

fase de apertura ordenada, es decir, sin regresar a lo que era normal antes, pero 

señaló que se contará con motores específicos que apoyarán a la actividad 

económica como es el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 



un sistema financiero robusto, créditos a la palabra y un gasto de inversión del 

gobierno adelantado. 

“El T-MEC entró en un impasse debido al COVID-19, pero ya era la apuesta del 

gobierno para lograr parte del crecimiento que veremos en los próximos años 

porque va a llegar más inversión, a veces hay que cortejarla, hay que tocarle la 

puerta a los inversionistas. Otra característica por la cual la recuperación será 

distinta a la de crisis anteriores es porque la banca comercial tiene niveles de 

capitalización diferentes a los de otras crisis, lo que es importante para relanzar 

la economía a través del crédito”, aseguró. 

El titular de Hacienda destacó que otra de las medidas adoptadas en el país 

desde el inicio de la emergencia sanitaria fue dar una especie de periodo de 

gracia a las personas con créditos para que respiraran. 

Por ejemplo, en el caso de los créditos bancarios se pospuso el pago de principal 

y de intereses durante tres meses, y hasta la semana pasada se habían 

reestructurado casi 8 millones de financiamientos bajo este esquema. 

 

Balance en finanzas públicas 

 

Herrera aseguró que este año se logrará “paliar” en términos del balance de las 

finanzas públicas con ayuda de los fondos de estabilización, sin embargo, el 

equipo hacendario ya se encuentra revisando variables como la mezcla 

mexicana, tipo de cambio, tasa de interés y los fondos de ahorros con los que se 

contarán el próximo año rumbo al Presupuesto de Egresos de la Federación 

(PEF) 2021. 

Dijo que la crisis sanitaria es la más seria desde 1932 y probablemente no se 

volverá a ver otra igual hasta el año 2100; no obstante, debido a que hacia 

delante podrían ocurrir otros eventos recesivos como en el 2000 y 2010, se 

vuelve necesario volver a ahorrar durante el próximo año. 

“Los fondos de estabilización fueron pensados de una forma en que se iba 

ahorrando en los años de vacas gordas para gastar en los años de vacas flacas. 

No habrá un año de vacas tan delgadas como las que estamos viendo en 2020, 

pero eso no debe permitir que bajemos la guardia... Una tarea que tenemos para 

los próximos dos años será determinar cuál es el nivel de ingresos que le dé 

equilibrio al gobierno y cómo crear los ‘colchoncitos’ de recursos”, estimó. 

Consideró que el precio del barril de petróleo será una de las variables más 

importantes que van a seguir monitoreando de cara al Paquete Económico 2021, 

sobre todo porque el grupo OPEP+ tardó en reaccionar y esto hizo que el precio 

de la mezcla mexicana llegara a cero. Sobre el dólar, indicó que “lo que sucede 

con el tipo de cambio es que está siguiendo las noticias en materia de salud, por 

ello, tendremos que monitorearlo”. 
 

 
 
 
 
 
 



 

La Cuatroté frenó nueva política industrial: 

Concamin 

 

Jueves 18 junio 2020 / Juan Luis Ramos 

La “nueva política industrial” para el país que presentó la secretaria de 

Economía, Graciela Márquez, a principios de octubre en Querétaro, se echó para 

atrás porque a algunos actores del gobierno no les gustó, refirió el presidente de 

la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), Francisco Cervantes. 

“No se firmó el acuerdo. Se propuso ante el Presidente de la República y todo el 

Gabinete, y sólo la Secretaría de Economía sacó un decálogo de política 

industrial cuando nuestra propuesta estaba cimentada y muy consultada”, 

comentó el directivo a El Sol de México. 

A casi nueve meses de que la funcionaria federal, acompañada por 

representantes del sector privado, anunció esta “nueva política industrial”, 

Cervantes aseguró que “faltó voluntad de algunas personas en el gobierno” para 

sacarla adelante. 

—¿Actualmente México cuenta con una política industrial sólida?—, se le 

preguntó a Francisco Cervantes. 

—No, ni nada que se le acerque. No tenemos y por eso es nuestra propuesta—

, respondió el líder de los industriales. 

El decálogo presentado por la funcionaria hablaba de promover una mayor la 

competencia económica, aprovechar la apertura comercial, generar un entorno 

de negocios amigable con certidumbre para atraer mayores flujos de inversión 



nacional y extranjera, así como alentar el crecimiento de las pymes e incentivar 

los proyectos industriales en las regiones más rezagadas del país, entre otras 

acciones. 

“Enhorabuena a todos por el retorno de una política industrial activa, 

consensuada entre la iniciativa privada, el sector público y la academia”, dijo 

entonces la secretaria de Economía. 

En abril, la actividad industrial registró una caída a tasa anual de 29.6 por ciento, 

la mayor contracción desde que el Inegi lleva registro. El director del Instituto 

para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC), José Luis de la 

Cruz, dijo que de haber contado con una política industrial en el país se habrían 

matizado los efectos negativos de la pandemia en la industria. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Legisladores acuerdan periodo extraordinario de 

sesiones para analizar el marco regulatorio del T-

MEC 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Marisol Velásquez 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, 

Ricardo Monreal, confirmó que a través de un acuerdo parlamentario se realizará 

un periodo extraordinario de sesiones la siguiente semana, para legislar temas 

pendientes del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

A través de sus redes sociales, el también coordinador parlamentario de Morena 

en la Cámara Alta, detalló que los grupos de trabajo están avanzando para 

formular los dictámenes consensados. 

En estos trabajos participan todas las fracciones parlamentarias, así como la 

secretaria de Economía, Graciela Márquez, y el subsecretario para América del 

Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Monreal Ávila también 

reconoció también la participación del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 

“Es una buena noticia, después del Covid vamos a tener que revivir nuestra 

economía, va a quedar devastada, sus efectos son nocivos y por eso es que 

estamos implementando las y los legisladores mecanismos e instrumentos que 

ayuden a la recuperación económica, a la generación de empleos, y a la 

implementación de este tratado comercial", declaró.  

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, 

Mario Delgado, indicó que en San Lázaro se aprobará la Ley de Variedades 



Vegetales, que es fundamental para la entrada en vigor del T-MEC y también 

esperarán las minutas que lleguen de la Cámara Alta. 

Asimismo, explicó que de acuerdo a la plática entre todos los líderes 

parlamentarios podría incluirse en este periodo otros temas, entre los que están 

la iniciativa para la extinción de algunos fideicomisos, la reforma a la Ley Federal 

de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria y retomar las etapas del proceso 

de elección de Consejeras y Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE). 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El IMSS, listo para brindar atención médica en 

urbes con alta carga de enfermos 

Jueves 18 junio 2020 / Redacción 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se encuentra en la etapa de 

respuesta máxima de atención médica de la pandemia de Covid-19, 

principalmente en ciudades donde se registra la mayor carga de enfermedad. 

Ahí se ha concentrado a los equipos Covid, que son los grupos de médicos de 

diferentes áreas clínicas que se capacitaron para el manejo de los enfermos. 

Raúl Peña Viveros, coordinador de Atención Integral de Segundo Nivel del 

Seguro Social, explicó que se integraron 3 mil 879 equipos Covid, con un 

especialista en medicina crítica, tres generales o especialistas de otras áreas y 

seis enfermeras auxiliares y generales. 

Cada equipo tiene a su cargo 24 pacientes con coronavirus. Trabajan los siete 

días de la semana y 24 horas al día en los 185 hospitales dispuestos para 

atender a los pacientes con esta enfermedad. 

Explicó que el médico líder es especialista en medicina interna, urgencias, 

infectología, cuidados intensivos, anestesiología o neumología. Se encarga de 

dirigir las intervenciones que se realizan con el paciente, así como algunas 

maniobras de acceso vascular, intubación y condiciones terapéuticas 

necesarias. 

También comentó que los equipos Covid se pueden mover a las unidades 

hospitalarias que reporten una mayor demanda y con necesidad de atención 

especializada. 

Hoy no existen niveles de atención en el IMSS, no existe un segundo o tercer 

nivel para atender a los pacientes que están muy graves por el nuevo 

coronavirus, sostuvo. 

Explicó que estos equipos se suman a los 16 mil 452 profesionales de la salud 

que se encuentran en 185 hospitales y seis unidades médicas de expansión que 

el IMSS destinó para la atención de la pandemia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Avalan diputados ruta para crear ley de consulta 

a pueblos indígenas 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Rafael Ramírez 

Diputados federales de las Comisiones acordaron la ruta para crear una Ley 

General de Consulta de Pueblos y Comunidades Indígenas y Afrodescendientes 

para que estos grupos poblacionales sean informados y consultados sobre 

proyectos y programas gubernamentales que pudieran afectar sus territorios y 

comunidades. 

En reunión virtual, los integrantes de las Comisiones Unidas de Gobernación y 

Población y de Pueblos Indígenas en la Cámara de Diputados, aprobaron el 

procedimiento para crear dicha legislación. Además, avalaron un documento 

inicial para enriquecerlo y que sirva de punto de partida para esta Ley de 

Consulta. Durante la mesa de trabajo virtual entre ambas comisiones, los 

legisladores coincidieron en que es una deuda con los pueblos originarios y 

afrodescendientes darles voz para que decidan sobre sus territorios. 

Es de destacar que, con la eventual creación de esta Ley -la cual cuenta hasta 

el momento con cinco iniciativas distintas-, se propone: reglamentar el derecho 

a la consulta previa de los pueblos y comunidades indígenas y 

afrodescendientes, a través de un proceso transparente, en el que puedan 

expresar su opinión en torno a los proyectos de obra pública que afecte sus 

tierras y territorios o los recursos naturales existentes en ellos. 



Así también, busca que estas comunidades puedan ser informados y 

consultados respecto a la expropiación de tierras de núcleos agrarios que 

pertenezcan a dichos grupos sociales, así como para el otorgamiento de 

concesiones y permisos para la explotación de recursos propiedad de la nación, 

ubicados en sus tierras y territorios. 

En su oportunidad, la presidenta de la Comisión de Gobernación y Población, 

diputada Rocío Barrera Badillo, expresó que el Estado se encuentra en una 

deuda histórica con sus propias raíces que no puede seguir siendo ignorada y 

tiene que ser saldada en reconocimiento con la composición pluricultural del 

país. 

A su vez, la diputada Irma Juan Carlos, presidenta de la Comisión de Pueblos 

Indígenas, expresó que, “la idea es tener un predictamen, el cual tendría que 

consultarse para que una ley así cubra los requisitos que establecen los 

estándares internacionales en la materia”. 

Concluyó que el emitir esta Ley de Consulta sería saldar también parte de esa 
deuda histórica que el Estado mexicano tiene con las comunidades indígenas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

CDMX y Querétaro son las entidades más 

competitivas para enfrentar el Covid-19 

 

Jueves 18 junio 220 / Camila Ayala Espinosa 

Las entidades del país más competitivas y, por ende, con un mayor nivel de 

preparación y adaptación ante los retos que se están presentando por la crisis 

económica y sanitaria derivada del Covid-19, son la Ciudad de México y 

Querétaro, reveló el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco). 

En videoconferencia de prensa, el director general del Imco, Manuel Molano, 

detalló que para el Índice de Competitividad Estatal (ICE) 2020, a diferencia de 

ediciones pasadas, no se desarrolló un ranking general, “en su lugar se buscó 

reconocer el buen desempeño de los estados en distintas dimensiones de 

competitividad, mediante la asignación de medallas (de oro, plata y bronce).” 

“La competitividad de los estados es la capacidad para forjar, atraer y retener 

talento e inversión; además si una entidad muestra mayor competitividad más 

fácil podrá recuperarse de eventos catastróficos, como una epidemia o un 

sismo”, dijo. 

“Realmente es muy difícil prever lo que va a pasar, hay eventos que ocurren 

cada 10 años, cada 100 años, pero sí podemos prevenir para que los efectos 

como pandemias, terremotos, fenómenos sociales, no necesariamente afecten 

tanto la cotidianidad de los ciudadanos y la competitividad del país”, ahondó. 

“Los estados más competitivos están más preparados y se adaptarán mejor ante 

esta crisis. Hoy los mexicanos queremos tener la certeza de que los gobiernos 



hacen todo lo que está en su poder para minimizar los efectos de la contingencia 

y acelerar la recuperación económica”, sostuvo. 

En este contexto, el ICE revisa y mide la información de las 32 entidades 

mediante 10 subíndices (derecho, medio ambiente, sociedad, sistema político, 

gobiernos, mercado de factores, economía, precursores, relaciones 

internacionales e innovación), mediante 97 indicadores. La asignación de 

medallas a los estados se da en cada subíndice analizado, para resaltar si están 

efectuando buenas prácticas. 

Así, sólo 16 de las 32 entidades ganaron alguna medalla: Aguascalientes, Baja 

California, Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Ciudad de México, 

Coahuila, Colima, Jalisco, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, Quintana 

Roo, Sinaloa y Yucatán. 

De éstas, cinco concentran el total de medallas de oro: Ciudad de México, 

Querétaro, Chihuahua, Colima y Yucatán. 

 

Los mejores 

 

Precisamente, la capital del país fue la entidad que más medallas de oro logró 

ganar (con cuatro subíndices) y también fue la que mayor cantidad insignias 

obtuvo (en total fueron cinco). 

La primera medalla de oro fue en medio ambiente debido a que cuenta con el 

mayor número de empresas certificadas como limpias y usa sólo un tercio de la 

energía que emplea; el segundo oro fue en sociedad, ya que muestra fortalezas 

en el sector educativo, concentra la mayoría de los recursos de salud y tiene la 

mayor inclusión de mujeres en el mercado laboral. 

La tercera medalla de oro para la Ciudad de México fue en economía, al ostentar 

con la mayor diversificación sectorial, con la economía más diversificada, 

generar la mayor proporción de su PIB en sectores de alto crecimiento y registrar 

el mayor PIB per cápita. 

Y el cuarto oro se dio en el subíndice de precursores, pues posee la mayor 

penetración de servicios financieros, es la segunda entidad con mayor 

disponibilidad de cajeros automáticos y la tercera con mayor flujo de pasajeros 

aéreos. 

Mientras Querétaro fue la segunda entidad con la mayor cantidad de insignias y 

medallas de oro (con tres). Este primer lugar lo logró por tener el mejor 

aprovechamiento de los medios electrónicos para interactuar con los ciudadanos 

y es la segunda entidad en la que es más fácil registrar una propiedad (subíndice 

de gobiernos). 

Así como por ser el estado más atractivo para la población foránea con 

educación superior y el segundo con menor desigualdad salarial (mercado de 

factores) y por contar con la mayor solicitud de patentes, ser el segundo con más 

empresas e instituciones científicas y tecnológicas y ser el tercero con el mayor 

número de miembros del Sistema Nacional de Investigadores (innovación). 

 

 

 

 



Más medallas 

 

Otras entidades federativas con medalla de oro fueron Yucatán, en derecho, por 

contar con la menor tasa de homicidios y el mayor porcentaje de la población 

que se siente segura en su entidad; Colima, en sistema político, por tener la 

menor incidencia de corrupción y reconocer en su legislación el matrimonio 

igualitario, y Chihuahua, en relaciones internacionales, por registrar la mayor 

exportación de mercancías como porcentaje de su PIB y ser la quinta entidad 

con mayor inversión extranjera. 

Además, ocho entidades del territorio nacional concentraron el total de medallas 

de plata: Aguascalientes, Campeche, Ciudad de México, Nuevo León, Baja 

California Sur, Coahuila, Quintana Roo y Sinaloa. 

Mientras otros ocho estados lograron ganar medallas de bronce: Nuevo León, 

Jalisco, Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Coahuila, Morelos 

y Nayarit. 

 

Muro de la vergüenza 

 

Manuel Molano dio a conocer cuáles son los estados que no ganaron medallas, 

“que no están al nivel de competencia de los demás” y que por lo mismo, en 

algunos casos podrían enfrentar dificultades para superar la pandemia. 

“Son Chiapas, Durango, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Estado de México, 

Michoacán, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, 

Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas”, expuso. 

 

Cinco ejes 

 

El director general del Imco indicó que son cinco ejes los que deben trabajar 

todas las entidades si quieren superar la pandemia: recuperar sus 

responsabilidades fiscales, lo que involucra replantear el pacto fiscal; tomar el 

control de la seguridad pública; innovar en el sector salud, al aumentar la 

cobertura y la calidad con menores costos; incrementar la oferta educativa 

pública y privada, y estimular la libre competencia y eliminar las prácticas de 

extorsión. 

Señaló que también se debe aumentar la recaudación local, para dejar atrás la 

dependencia en las participaciones federales, y a la par, añadió, se debe contar 

con un marco regulatorio claro y transparente que brinde certeza para la 

generación de inversión y creación de empresas, “para ello se deben generar 

herramientas electrónicas”. 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

UNAM y Gobierno de CDMX capacitarán a 

médicos de farmacias para detectar casos de 

COVID-19 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Redacción 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Gobierno de la 

Ciudad de México capacitarán vía remota a los médicos que tienen consultorios 

dentro de farmacias para detectar casos de COVID-19, anunció este miércoles 

la jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum. 

"Se está trabajando en un programa de formación y capacitación a los médicos 

generales, particularmente los que atienden en farmacias, que muchas veces 

son atención primaria de los habitantes de la Ciudad. La mayoría de las 

empresas que tienen farmacias están de acuerdo. Este programa, seminario a 

distancia, esencialmente es para la atención temprana de COVID-19", 

puntualizó. 

En su participación, el rector de la UNAM, Enrique Graue, destacó la importancia 

de la atención médica de primer nivel. 

"Es importante la preparación de personal en el primer nivel de atención para 

poder definir rápidamente síntomas y poder canalizar, en su momento oportuno, 

a los pacientes a los centros de tratamiento. Indudablemente, va a repercutir en 

la salud de los habitantes de la CDMX", afirmó. 

En la iniciativa participan la Secretaría de Educación Superior, Ciencias y 

Tecnología capitalina y el Hospital Nacional de Nutrición. 



Acerca de dónde se podrá consultar la información sobre este programa, 

Sheinbaum indicó que se dará a conocer a través del portal de COVID-19 

capitalino, además de las plataformas de la UNAM. 

"Son seminarios que están en línea, pero se quedan también en internet. Un 

médico general que no pudo atender en ese momento el seminario, de todas 

maneras, lo puede escuchar posteriormente", comentó. 

La primera fecha del seminario será el 19 de junio. En un inicio, se tienen 

contemplados 600 participantes. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Constructoras edificarán viviendas populares 

para créditos accesibles 

 

Jueves 18 junio 2020 / Roció González Alvarado 

Por medio de fideicomisos públicos y privados que serán operados por Servicios 

Metropolitanos (Servimet), se planea construir vivienda incluyente o popular en 

la Ciudad de México, en el que la IP aportará el terreno para los desarrollos 

inmobiliarios que serán edificados al amparo de la norma 26 con el fin de 

garantizar su bajo costo, aseguró el presidente de la Cámara Mexicana de la 

Industria de la Construcción (CMIC) en la capital del país, Armando Díaz Infante. 

Detalló que antes de la emergencia sanitaria por el Covid-19 había un inventario 

de 15 mil 723 viviendas nuevas, de las cuales 3 mil 783 están entre un millón y 

2 millones de pesos; 3 mil 525 en el rango de hasta 3 millones, y más de la mitad, 

ocho mil 415, por encima de este costo, lo que las hace inalcanzables para los 

créditos que se ofrecen. 

En años recientes esto ha generado una mayor gentrificación en la ciudad y que 

la base de la pirámide económica tenga que ejercer sus créditos en los 

municipios conurbados con todos los costos que conlleva, por lo que se busca 

revertir esta situación. 

Agregó que en la ciudad el precio del suelo no ayuda a ofrecer vivienda 

económica incluyente, por lo que se optó en retomar la norma 26, que fue 

suspendida en 2013, pero quedó activa para tres dependencias del gobierno: 

Instituto de Vivienda (Invi), el Sistema de Transporte Colectivo Metro y Servimet. 



Por lo pronto se trabajan con esta dependencia para conformar fideicomisos 

público-privados que estarán sujetos a la norma 26 en la que el costo de la 

vivienda nueva tiene un tope de hasta 30 salarios mínimos anualizados, lo que 

representa un millón 350 mil pesos, que está alineado a los créditos que otorgan 

el Infonavit y Fovissste. 

La iniciativa privada aporta el terreno al fideicomiso, se obtiene el financiamiento 

a través de créditos puente, se construye y es este organismo el que hace el 

régimen de la propiedad en condominio y verifica que se venda el precio que 

marca la norma. 

La ventaja de aplicar la norma 26 –que en el pasado generó abusos por parte de 

las inmobiliarias que vendían a un precio mayor al establecido los 

departamentos– es que permite redensificar y elevar el número de niveles 

permitidos en un predio. 

Durante el foro virtual La reactivación económica a través de la industria de la 

construcción, señaló que se propuso al gobierno capitalino también un régimen 

de excepción como el autorizado para la construcción de 17 megaproyectos en 

la avenida Paseo de la Reforma, con los proyectos de las mipymes que cuenten 

con el uso de suelo y sean menores a los 10 mil metros cuadrados. 

Es decir, que te puedan dar un aviso de construcción en un plazo de 30 días, y 

luego tengas un periodo de seis meses para hacer los estudios correspondientes 

con una carta compromiso del desarrollador de que cumplirá y después se haga 

la verificación. que desde que empezó la emergencia sanitaria se han trabajado 

varias propuestas con las autoridades en las que no sólo se incluyen las 

facilidades administrativas, también la obtención de créditos y se espera que en 

breve sean anunciadas por el gobierno local. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México tendrá injerencia en conflictos globales 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Perla Pineda 

Con 187 votos a favor y cinco abstenciones, México fue electo como miembro 

no permanente del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU) para el periodo 2021-2022, para participar en las decisiones en el 

órgano que se encarga de velar por la paz y la seguridad internacional. 

India, Irlanda y Noruega también fueron elegidos, pero los 193 estados miembros 

de la ONU deben regresar para continuar votando para llenar un puesto vacante 

más. 

Canadá perdió ante Irlanda y Noruega en una elección muy disputada que 

incluyó a Irlanda llevando a los embajadores de la ONU a un concierto de U2 y 

a Canadá llevando a los enviados a un concierto de Celine Dion. 

Internacionalistas destacan que es un momento importante y trascendente para 

que México refuerce su presencia en organismos multilaterales, fortalezca su 

liderazgo, además de prepararse para fijar sus posturas frente a los conflictos y 

ser la voz de la región de América Latina y el Caribe. 

Pia Taracena, académica de la Universidad Iberoamericana, considera que es 

importante que México, además de trabajar los ejes del consejo, también 

presente su propia agenda, a través de iniciativas como la presentada por el 

embajador y representante de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, 

respecto a hacer universales y asequibles las vacunas contra el Covid-19. 

“La participación de México en el Consejo de Seguridad refuerza su presencia 

en los organismos multilaterales y sobre todo su convicción en principios como 



la solución pacífica de las controversias, género, derechos humanos, y ser una 

voz fuerte para respetar las reglas del sistema internacional y para construir un 

mundo más pacífico y de seguridad”, apuntó la también asociada del COMEXI. 

La académica destacó que es importante que México promueva el tema de 

seguridad en la salud, como las pandemias, ya que no está en los primeros 

lugares en la agenda. 

“Es una oportunidad muy fuerte para México sobre todo para avanzar en otros 

temas que son del interés nacional como el tráfico ilícito de armas, así como el 

tema migratorio, tema sensible para la agenda de política exterior mexicana. Yo 

creo que tanto en la agenda de los ejes temáticos como en la agenda propia se 

debe de crear un liderazgo respecto al tema de las pandemias”, opinó la 

académica de la Universidad Iberoamericana. 

 

¿Alianzas en África? 

 

Para María Fernanda Vidal, profesora e investigadora de la Universidad 

Panamericana, considera que México podría encontrar un gran aliado con África, 

al ser una región neutral, y tener un papel relevante en materia de protección y 

garantía de derechos humanos en esa parte del mundo. 

“Como integrante del Consejo de Seguridad se espera que se tenga una posición 

y que un integrante represente al bloque, si México verdaderamente quiere 

ejercer el papel de representante de un bloque se tendrá que tener una posición 

y considerar los intereses de los demás”, dijo. 

Ambas especialistas consideraron que podría haber dificultad para México en 

representar los intereses del bloque regional y no chocar con los intereses de 

Estados Unidos, así como balancear las presiones de este país.”, puntualizó la 

experta en geopolítica de la UP. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estafan a campesinos 

 

Jueves 18 junio 2020 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - Ejidatarios del Puente del Carmen exigen que se 

repartan más de 500 hectáreas de terreno de uso común, para evitar que vivales 

estafen a campesinos a quienes arriesgan su vida al hacerlos acudir a reuniones 

sin las medidas de sanidad esenciales. 

Los entrevistados sostuvieron que es de vital importancia que el Comisariado 

Ejidal del Puente del Carmen, de nombre Cruz, retome el punto de la repartición 

de los terrenos de uso común. 

Hicieron mención que hay personas ajenas que están en posesión de predios de 

monte de uso común, que no son hijos de ejidatarios y nunca se han presentado 

a las asambleas a solicitar un terreno. 

Mencionan los ejidatarios que es lamentable que personas mayores de 70 a 80 

años de edad, estén peleando terrenos que ya tienen títulos de propiedad, y 

además estén exponiendo su vida al acudir a reuniones a las que son 

convocadas, encabezadas presuntamente por Julián Torres, César Cadena, 

Blas Martínez, Benjamín Rivera, Florentino Balderas, sin la sana distancia, sin 

cubrebocas y a pleno sol.  

Algo que llamó la atención es que los dirigentes les estén exigiendo grandes 

cantidades de dinero a los adultos mayores, para pagar los honorarios del 

abogado que les arreglará los documentos, aunque son predios que ya tienen 

dueño y título de propiedad. 



Insistieron que es de vital importancia que tanto el comisariado ejidal así como 

la Procuraduría Agraria oriente a los ejidatarios, para evitar que se lleguen a 

contagiar de coronavirus y además pierdan sus ahorros. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Conflicto entre funcionarios federales ha 

retrasado la entrega de fertilizante en Guerrero 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Jose Luis López 

Guerrero. - Un conflicto político entre funcionarios federales por el Control de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, está retrasando la entrega del 

fertilizante y provocado que varios campesinos hayan sido excluidos por meter 

a militantes de Morena, al padrón de beneficiarios, aunque no sean productores 

del campo. 

En conferencia de prensa, líderes de organizaciones que integran el Movimiento 

Campesino Guerrerense, desmintieron que las movilizaciones que han 

encabezado para exigir que campesinos sean integrados al padrón del 

fertilizante, tenga tintes políticos, tal como lo denunció el delegado federal, Pablo 

Amílcar Sandoval Ballesteros. 

El profesor José Juan Bautista, dirigente de antorcha campesina, dijo que el 

programa nacional del fertilizante, es utilizado con tintes políticos, debido a que 

los funcionarios encargados del programa, buscan el agradecimiento de los 

campesinos beneficiarios, con miras a las elecciones del 2021 en Guerrero. 

 Por su parte, el dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas UNTA, 

Marco Antonio Reyes Campos, aseveró que el conflicto interno entre 



funcionarios de Morena por el control de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Social, ha provocado que se retrase la entrega del insumo agrícola entre los 

productores, además de que muchos más han sido excluidos por beneficiar a 

militantes del partido Morena. 

Denunció que la SADER trae un conflicto muy marcado por el poder, por un lado, 

en la Secretaría del Bienestar está el subsecretario de Seguridad Alimentaria, 

Víctor Suárez, quien detenta por el poder de la SADER, que tiene Víctor 

Villalobos. 

Reveló que Víctor Suárez, trae un grupo de seguidores en Guerrero denominado 

Coordinadora de Comisariados, quienes a través de Gabriel Hernández, 

Coordinador Nacional de los Servidores de la Nación, les dio apertura para poder 

acceder a través de enlaces al Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría 

Agraria, engañando a los comisariados que tenían el poder de decidir quiénes sí 

y quienes no ingresaban al padrón de beneficiarios del programa del fertilizante, 

haciendo todo un conflicto de intereses 

Por último, señaló que debido al poder que han conferido a los Servidores de la 

Nación para ingresar a la plataforma nacional a los beneficiarios, ha provocado 

que exista un interés político por solo beneficiar a militantes de Morena, sin 

importar si son o no productores de maíz. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Inaugura Arturo de Rosas Primera Etapa del 

Bachillerato Frida Kahlo en Santa Rosa 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Javier Rodríguez Andrade 

Puebla, Tecamachalco. - El diputado local Arturo de Rosas acompañado de 

docentes, padres de familia inauguró la primera etapa de construcción del 

Bachillerato Frida Kahlo, donde además aseguró que gestionará el apoyo para 

la instalación de la malla ciclónica que resguardará este inmueble educativo.  

La tarde de este martes el diputado local Arturo de Rosas Cuevas acompañado 

de autoridades educativas, padres de familia y docentes realizó el corte de listón 

de la inauguración de la primera etapa de construcción del Bachillerato Frida 

Kahlo de la junta auxiliar de Santa Rosa.  

Durante su mensaje Rosas Cuevas resaltó que luego de once años de 

permanecer sin propias instalaciones y en situaciones precarias este día ya es 

una realidad esta obra con la que contarán los alumnos del bachillerato para 

continuar sus estudios de manera digna en esta junta auxiliar de Santa Rosa.  

Por su parte el director de la institución Alejandro López Mauricio agradeció el 

apoyo del diputado y afirmó que maestros fundadores verán hecho realidad el 

sueño de tener instalaciones propias que mejoren las condiciones del alumnado.  

“Yo quisiera agradecerle al diputado por que fue la primera persona que creyó 

en que si se podía hacer realidad la construcción, cuando yo platique con él le 

comentaba con tristeza con desánimo que nos habían regresado de la 

Procuraduría Agraria tres veces, ¡Que no entiende usted que no se pueden hacer 

escuelas en parcelas escolares! y así se lo comenté al diputado y él dijo que si 

se puede y estamos viendo que sí se pudo.” 



Por su parte el presidente auxiliar Ramón Rodríguez Suárez recalcó que luego 

de año y medio se consolida la edificación de este bachillerato en beneficio de 

los ciudadanos, así como cuestionó el actuar del ex regidor Javier Maldonado 

Tamariz quien no pudo lograr su construcción.  

“Gracias aquí Arturo porque cuando comenzamos y aquí está el presidente de 

Felipe Ángeles, todo esto estaba un tiradero y a las 6, 7 de la mañana nos 

venimos a topografía, Arturo agarró el cristal para andar y aquí el presidente de 

Felipe Ángeles que no nos dejará mentir nos dijo se va a hacer y gracias a Dios 

año y medio ya se está cumpliendo con esto Arturo yo te doy las gracias muy 

personalmente, llevamos once años que no se podía hacer.” 

Finalmente, el supervisor de la zona, Javier Rodríguez Flores puntualizó que esta 

obra es en beneficio de los alumnos de esta comunidad por lo que felicitó a las 

autoridades y al diputado local. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se plantan otra vez por Santa Lucía; exigen 

pagos de terrenos 

 

Jueves 18 junio 2020 / Ángeles Velasco 

Estado de México. - Comuneros y vecinos del poblado de San Miguel Xaltocan, 

municipio de Nextlalpan, llevaron a cabo una manifestación en el campamento 

que mantienen en las inmediaciones de donde se construyen las pistas de la 

nueva terminal aérea Felipe Ángeles, en terrenos del municipio de Nextlalpan, 

para exigir una compensación por 128 hectáreas de su localidad que fueron 

expropiadas 

Mauro Palma Sánchez, de la comisión de tierras, explicó que han realizado ya 

más de 20 manifestaciones “y no nos han hecho caso, por tal motivo estamos 

hoy aquí porque hubo un acuerdo con el gobierno federal cuando se expropiaron 

estos terrenos; quedaron que nos los iban a pagar, pero nos traen a pura mentira; 

tenemos año y medio que no nos cumplen”, apuntó. 

Los inconformes señalaron que han tenido reuniones con personal de Sedatu, 

Conagua, Gobernación y el acuerdo es que se llevarían a cabo obras y mejoras 

en su comunidad, pero hasta el momento nadie les ha hecho caso. 



“Xaltocan es un pueblo pasivo, por ser pasivo y por ser confiado esos señores 

nos están viendo la cara, no cumplen, qué dice el pueblo, vamos a manifestarnos 

porque ellos ya se metieron a trabajar en los terrenos que eran de Xaltocan,  y 

nosotros no tenemos ningún avance en el pueblo, entonces se va a trabajar, el 

trabajo de ellos y Xaltocan va a seguir en lo mismo, quieren quitar más terreno 

todavía de lo que se acordó, eso no es justo, por eso el pueblo se manifiesta”, 

añadió. 

Ante ello, los vecinos  advirtieron que continuarán en la zona hasta que no haya 

una respuesta e incluso solicitaron que el presidente de México, Andrés Manuel 

López Obrador, se presente en el lugar y se llegue a un acuerdo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu invertirá más de 10 mil mdp para 

reconstrucción tras el 19-S 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Karla Guerrero 

La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) invertirá 10 mil 

500 millones de pesos en beneficio de la reconstrucción de inmuebles que fueron 

dañados tras el sismo del 19 de septiembre de 2017.  

El titular del ramo, Román Meyer Falcón, precisó que en Puebla se invertirán 2 

mil millones de pesos para la reconstrucción de viviendas, escuelas, centros de 

salud e inmuebles históricos, como parte del Programa Nacional de 

Reconstrucción.  

“En Puebla se invirtieron 2 mil 300 millones de pesos en el 2019 y se realizaron 

7 mil 700 acciones, pero no nos quedamos así y seguimos trabajando. 

 Este año, también en Puebla, se van a invertir alrededor de 2 mil millones de 

pesos para poder concluir y atender todas las necesidades en materia de 

reconstrucción”, adelantó. Destacó que la “buena” coordinación entre los 

gobiernos municipales, organizaciones de la sociedad civil, la Secretaría de 

Cultura y el Instituto Nacional de Antropología e Historia permite agilizar el 

proceso de reconstrucción.  

Recordó que el año pasado se invirtió 22 millones de pesos en 43 mil acciones 

de reconstrucción de viviendas, escuelas, centros de salud e inmuebles 



históricos. Adicionalmente, Meyer Falcón adelantó la inversión de mil millones 

de pesos en San Andrés Cholula y Puebla de Zaragoza como parte del Programa 

de Mejoramiento Urbano.  

“Realizaremos alrededor de 7 mil acciones de vivienda: mejoramiento y 

ampliación, además de sustitución, si se requiere; así como la conformación de 

infraestructura y equipamiento en las zonas de mayor marginación en estos dos 

municipios”, explicó el servidor público federal.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

CNOG celebra que Sader permita ingreso de 272 

cabezas bobinas de CA 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Carolina Gómez Mena 

Ciudad de México. - La Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas 

(CNOG) celebró la determinación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural (Sader) respecto a permitir el ingreso de 272 cabezas de bovino 

procedentes de Centroamérica a México, conforme a lo establecido en el 

Acuerdo de Entendimiento de noviembre de 2019 con el Ministerio de Agricultura 

de Guatemala. 

Oswaldo Cházaro Montalvo, presidente de la agrupación; Homero García de la 

Llata, secretario y Salvador Álvarez Morán, tesorero, dijeron que dicho convenio 

tiene el propósito de establecer los mecanismos para una importación apegada 

a la legalidad en términos zoosanitarios, aduanales y todos los aplicables a este 

proceso. 

“Hemos apoyado siempre a las instituciones en la construcción y aplicación de 

mecanismos que, como este, propicien un intercambio comercial basado en los 

principios de legalidad, seguridad y equidad, en un entorno de libre acceso como 

el que exigimos también para la ganadería mexicana hacia los mercados 

internacionales. En razón de ello, en su momento estuvimos presentes y nos 

pronunciamos a favor de este acuerdo”, explicaron. 

“A través de su boletín B22/2020 y vía telefónica, la Sader ha dado a conocer el 

inminente ingreso de 272 cabezas de bovino procedentes de Centroamérica a 

nuestro país”, recordaron. 

“Celebramos que con este ingreso quede demostrado que existe la posibilidad 

de ejercer un comercio respetuoso de normas, que brinde certidumbre a la 



ganadería de ambas naciones, sin poner en riesgo sobre todo la salud pública y 

además el reconocimiento que a base de mucho esfuerzo ha construido la 

producción pecuaria mexicana en materia zoosanitaria”. 

Exhortaron a quienes participan en la actividad comercial, a “utilizar este 

dispositivo que reconocemos debió crearse hace muchos años, así como a las 

autoridades competentes a la estricta vigilancia de su aplicación y evitar así el 

ingreso ilegal que pone en riesgo la ganadería mexicana”. 

Luis Gómez Garay, presidente de la Unión General Obrera Campesina y Popular 

(UGOCP) criticó la determinación de la Sader, respecto a permitir el ingreso de 

ganado desde Guatemala, pues dijo que eso dañará a los pequeños ganaderos 

mexicanos. 

Esa primera entrega de reses de importación “bajo el pretexto de evitar el 

trasiego de ganado, representa un fuerte golpe” a los pequeños ganaderos 

nacionales, mencionó. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acciones interinstitucionales garantizan abasto de 

alimentos: Sader 

 

Miércoles 18 junio 2020 / Carolina Gómez Mena 

La coordinación interinstitucional es fundamental para atender las acciones de 

prevención y mitigación de la pandemia de Covid-19 en el medio rural y las 

regiones indígenas, aseguró el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, quien destacó que reducir la 

posibilidad de contagios en el campo contribuye a garantizar la producción, 

abasto y suministro de alimentos. 

Dijo que en el agro se aplican medidas sanitarias instruidas por la Secretaría de 

Salud (Ssa) y por las acciones de otras dependencias y organismos públicos en 

materia de transporte y suministro de agua y energía eléctrica, que son 

esenciales para el buen funcionamiento de las actividades de productores, 

campesinos, ejidatarios y comuneros. 

Al participar en la Novena conferencia (virtual) del ciclo Autosuficiencia 

alimentaria e innovación tecnológica, con el tema: ¿Cómo afrontamos a la 

pandemia de COVID-19 en el medio rural y en las regiones indígenas?, subrayó 

que para que en el sector primario se garantice la producción y abasto de 

alimentos es importante cuidar a las comunidades rurales y, particularmente, a 

los trabajadores del campo. 



Apuntó que la operación oportuna de los programas prioritarios incide en el 

trabajo de las unidades productivas agrícolas, pecuarias, pesqueras y acuícolas, 

componentes que impactan directamente a 3.1 millones de productores de 

pequeña y mediana escala. 

Informó que en reunión de trabajo con el representante regional para América 

Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO), Julio Berdegué, y el director general del 

Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), Manuel Otero, 

se abordó preparar la reunión hemisférica de ministros de Agricultura, integrada 

por 34 naciones, encuentro que coordinará y en el que se discutirán temas de la 

agricultura y la pospandemia. 

El director del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), Juan Antonio Ferrer, 

afirmó que desde 2019 iniciaron la labor de terminar las obras inconclusas de 

gobiernos anteriores (307 hospitales y centros de salud, 217 de ellos en el medio 

rural). Actualmente, agregó, ya funcionan 72 y otras 106 están en proceso de 

terminación. 

Comentó que el Insabi transfirió a la Secretaría de la Defensa Nacional 32 

hospitales, 18 de ellos están en zonas rurales y fueron habilitados para atender 

exclusivamente enfermos de COVID-19. 

Resaltó que este año el Instituto tiene previsto habilitar tres mil 309 centros de 

salud, lo que es un hecho histórico, que permitirán atender oportunamente a la 

población rural. 

Resaltó que este año el Instituto tiene previsto habilitar tres mil 309 centros de 

salud, lo que es un hecho histórico, que permitirán atender oportunamente a la 

población rural. 

Dijo que antes de la emergencia del COVID-19, el Insabi tenía en curso la 

iniciativa de reclutamiento y preparación de personal de salud denominada 

Médicos del Bienestar para ser ubicados en zonas rurales, "donde se tiene la 

mayor carencia de personal médico". 

Este programa avanza, "teníamos casi 50 mil médicos registrados y hemos 

mandando uno poco más de 48 mil de ellos a la atención del COVID-19 a todos 

los estados del país", indicó. 

Expuso que las capacidades hospitalarias y de atención a enfermos graves no 

ha sido rebasada en ningún estado del país. El reto ahora, señaló, es fortalecer 

las inversiones de los gobiernos Federal y estatales en obra, personal de salud 

–contratado en el contexto de la pandemia— y avanzar en mejora de la salud de 

toda la población, sin exclusiones de grupos sociales. 

“Vamos a regresar a nuestro origen, que es el modelo de atención primaria en 

salud", recalcó. 

Afirmó que, si bien el COVID-19 ha avanzado por diversos factores, en el campo 

ocurren riesgos que deben ser tomados en cuenta, como el abandono histórico 

del medio rural. 

“Hay un segmento de población rural que todavía padece limitaciones de acceso 

al agua potable, a sistema de descarga de aguas residuales y redes de 

alcantarillados, por ello en casas, escuelas y otros puntos de reunión las 

personas no pueden cumplir adecuadamente las medidas sanitarias 

recomendadas como barrera para protegerse del COVID-19". 



El subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez Carrera, señaló 

que es fundamental que productores, campesinos, jornaleros y, en general, 

población rural tengan conocimiento claro de cómo actuar para prevenir y 

contener al COVID-19. 

Al coordinar la videoconferencia, dijo que también es importante una 

coordinación interinstitucional e instersectorial para que la población rural cuente 

con una guía para saber cómo mejorar su alimentación y adoptar fórmulas 

saludables que permitan reducir la vulnerabilidad ante la pandemia. 

 


